Anular espacios de pensamiento

¿Por qué golpean a Avancso nuevamente? IRMALICIA VELÁSQUEZ NIMATUJ

La vida individual y colectiva se torna cada vez más incierta por la constante inestabilidad política que se vive en Guatemala. La semana que concluyó, mostró los excesos a los que los seres humanos son capaces de llegar con el asesinato de dos niñas y dos adultas, cuyos cadáveres fueron bárbaramente lanzados en distintas calles de la capital la madrugada del miércoles 16. En medio de la conmoción por estos espeluznantes crímenes, dos días después se informó del allanamiento a las oficinas de la Asociación para el Avance de las Ciencias Sociales (Avancso), que se ubican a cuadra y media de la Casa Presidencial, de donde sustrajeron computadoras con información respecto de diversas investigaciones que equipos multidisciplinarios realizan en el país.

Ante este hecho intimidatorio la pregunta es: ¿por qué golpean a Avancso nuevamente? Será porque es un centro de investigaciones que centra su producción académica en temas socioeconómicos y en políticas públicas útiles y que proporcionan herramientas críticas a la sociedad civil y a los funcionarios de turno para lograr niveles mínimos de gobernanza. Quizá porque Avancso se ha caracterizado por mantener independencia ideológica y estructural de los gobiernos de turno o de los grupos de presión y esto lo ha logrado pero pagando un alto costo. O porque con su intervención se ha convertido en una escuela de formación y acompañamiento de nuevos liderazgos campesinos – en su mayoría hombres y mujeres indígenas— que han intervenido en la vida nacional desde el gobierno de Alfonso Portillo hasta la fecha, construyendo y negociando propuestas con el Estado en el marco de temas relacionados a la tenencia de la tierra y conflictividad o crisis agrarias.

En los últimos 26 años de historia nacional, Avancso ha tenido un papel destacado en el debate público por medio de escudriñamientos que han dejado para la posteridad y que son referencia clásica para todo estudioso que busque entender este país. Las investigaciones impulsadas y publicadas han ejercido una significativa influencia en la comprensión de la transformación de ideas, paradigmas y modelos políticos en Guatemala. En un país en donde el presupuesto nacional para impulsar las ciencias sociales es cero, es difícil construir centros de investigación que promuevan el debate, por eso, hay que evitar que este allanamiento sea el inicio que busque anular los pocos espacios de pensamientos orgánicos, críticos y divergentes al del statu quo. Por lo que una investigación exhaustiva y profesional de los entes responsables de garantizar la seguridad en el país es necesaria para evitar que acciones como estas busquen regresar a la década de 1980.